



# SOCIÉTÉ BELGE DE PSYCHANALYSE BELGISCHE VERENIGING VOOR PSYCHOANALYSE asbl - vzw

**In memoriam Dr Maurice Haber**  
2 juillet 1934 - 14 août 2022



Par une chaude journée d'été du mois d'août, Maurice Haber nous a quittés en silence. Il n'était pas bien depuis quelques mois et nous savions qu'il souffrait d'une grave maladie évolutive même si certains d'entre nous ont eu le plaisir d'avoir encore de bons échanges avec lui dans le courant de l'année dernière.

Je m'exprime ici au nom des membres du Conseil d'Administration et de tous les membres de la Société Belge de Psychanalyse que je représente. Je fais aussi référence à nos nombreux collègues à l'étranger, qui nous ont adressé leurs condoléances.

Maurice était un homme droit et sincère pour lequel nous avons toujours eu beaucoup de respect et d'estime et que j'ai personnellement apprécié lors de nos moments de travail communs, pendant ma propre formation et plus tard au niveau de la Commission d'Enseignement.

J'ai toujours apprécié son intelligence, sa finesse, sa modestie et son humour. C'était un collègue de grande qualité humaine, qui nous a formés avec passion et dont nous gardons un souvenir vif et respectueux.

Sa contribution à la Société Belge de Psychanalyse est impressionnante. Maurice est l'exemple de quelqu'un qui, malgré un passé traumatique d'enfant caché, a fait preuve d'une grande résilience et est devenu un médecin avec une grande capacité d'empathie et qui était très engagé dans la communauté dans son ensemble et dans le monde de la psychanalyse en particulier.

Pendant son adolescence, il quitte l'athénée de son plein gré pour s'inscrire avec des copains dans une école technique. Après avoir obtenu son diplôme d'ingénieur technicien, il a travaillé un certain temps aux ACEC à Charleroi, puis au laboratoire Bordet et comme ingénieur électronicien en collaboration avec le Professeur Christian De Duve, lauréat du prix Nobel. Là, l'intention de reprendre des études se réactualise. Après ses études de médecine, il poursuit sa spécialisation en psychiatrie.



## SOCIÉTÉ BELGE DE PSYCHANALYSE BELGISCHE VERENIGING VOOR PSYCHOANALYSE asbl - vzw

Il commence une analyse dans les années soixante et devient membre de la Société Belge de Psychanalyse en 1968. En 1975, il présente son travail de mémoire pour devenir membre adhérent avec le titre : "A propos d'un cas de névrose hystérique-phobique". De nombreux collègues de notre Société ont été en psychanalyse et en supervision chez lui. On se souvient de lui comme d'une personne dotée d'une excellente capacité d'écoute, d'un grand sens de l'humour et d'une discrétion absolue.

Tout au long de sa carrière, il s'est engagé pleinement dans la psychanalyse. Maurice a participé activement à la création du Bureau Élargi en 1976. En 1982, il a cofondé la Revue Belge de Psychanalyse dont il est devenu le rédacteur en chef pendant 8 ans. Il a été président de la SBP de 1990 à 1992. Il a également été actif au sein du Comité d'Éthique et a relancé le Bulletin en 1978 avant de créer la Revue malgré pas mal d'opposition à l'époque. Il a été membre de la Commission d'Enseignement depuis les années 1980. Et pendant trois ans, il a été membre général de la "House of Delegates" de l'IPA.

Maurice était très apprécié dans le monde francophone de la psychanalyse et par tous ceux qui participent régulièrement au Congrès des Psychanalystes de Langue Française. Nos collègues se souviennent du rapport qu'il a présenté au congrès de Bruxelles en 2002 avec Jacqueline Godfrind, Nicole Carels et Marie-France Dispaux, qui a été fort apprécié.

Maurice a publié plusieurs articles scientifiques dans la Revue Française de Psychanalyse et surtout dans notre Revue Belge de Psychanalyse sur un concept qu'il a construit avec Jacqueline notamment l'expérience agie partagé. Il s'intéressait beaucoup à la transformation de l'interpsychique à l'intrapsychique et au traitement des personnalités narcissiques. Il a réfléchi sur l'agir de l'analyste, sur l'investissement du groupe et les aspects politiques de la psychanalyse. L'article qu'il a écrit en 1990 dans lequel il fait un plaidoyer pour une psychanalyse ambiguë a surtout attiré mon attention.

En 2018, sous son impulsion, le Prix Maurice Haber a été créé pour récompenser les auteurs psychanalystes qui soumettent un article scientifique de qualité.

Son décès est une grande perte pour nous tous. Maurice a été si présent pendant de nombreuses années dans notre Société. Il était un analyste authentique, un vrai pilier de notre Société, déployant son énergie pour la faire évoluer. Il était très apprécié par nos membres.

Nous avons partagé tant de moments ensemble. Il nous manquera beaucoup. Heureusement, il nous laisse un héritage riche et varié.

Notre petite communauté est en deuil. Au nom du Conseil d'Administration de notre Société, au nom de tous nos membres et de nos candidats à la formation, je présente nos plus sincères condoléances à Jacqueline Godfrind, son épouse depuis de nombreuses années, qui a aidé Maurice pendant ces dernières années pénibles. Nos sincères condoléances vont également à deux membres de sa famille, Murielle van Thiel et Nicole Zucker, qui sont également psychanalystes de la Société Belge de Psychanalyse. Nous présentons nos condoléances à toute la famille et leur souhaitons beaucoup de soutien dans cette période difficile.

*Marc Hebbrecht*

Président

Société Belge de Psychanalyse

Vendredi, 19 août 2022